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PF combate crime de abuso sexual 
infantojuvenil no Rio de Janeiro

O futuro dos povos originários 
brasileiros é um campo de dis-
putas e possibilidades, marca-
do por contradições. Essa é a 
principal conclusão da série de 
entrevistas com intelectuais, 
lideranças e ativistas indígenas 
que a Agência Brasil publicou 
esta semana, por ocasião do Dia 
dos Povos Indígenas, lembrado 

nesta sexta-feira (19).
“Estamos em um momento 
de protagonismo dos povos 
indígenas [...], mas, de fato, 
temos uma questão estrutural, 
problemas históricos, resultado 
do abandono, do descaso do 
Poder Público”, reconhece a 
ministra dos Povos Indígenas, 
Sonia Guajajara.
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“Ninguém cometeria um crime daquele 
sem ter sido muito bem pago”, diz 
ministra sobre morte de Marielle

Acho que nin-
guém co-
meteria um 
crime da-
quele sem 
ter sido mui-

to bem pago. Primeiro pela 
dificuldade que foi aquilo, 
segundo por toda questão 
que envolve não só o car-
ro, mas a arma do crime. 
Agora é focar no futuro. Fo-
ram mais de cinco anos de 
espera. Espero de verdade 
que não precise esperar 
mais cinco anos para saber 
quem mandou matar e por 
que”, declarou a ministra.
Irmã de Marielle, a min-
istra comemorou os 
avanços das investigações 
divulgados nesta semana. 
O ex-bombeiro Maxwell 
Corrêa foi preso na segun-
da (24) com base em uma 
delação premiada feita 
pelo ex-policial militar Él-
cio Queiroz. A PF também 
avançou na investigação 
com outros nomes de pos-
síveis envolvidos.

Censo do IBGE: RJ tem mais de 20 mil 
quilombolas; capital é a 3ª cidade 
no estado com mais integrantes
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Em todo o Brasil, os 
recenseadores visita-
ram quase 6 mil co-
munidades quilombo-
las em mais de 1,6 mil 
municípios do país. 
Em todo o território 
nacional, foram con-
tabilizados 1.327.802 
quilombolas.
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Marta lembra 
família e é 
taxativa: "Esta 
Copa não é 
sobre mim"

'O serviço de 
oncologia 
colapsou', diz 
chefe do setor 
de hospital 
federal no Rio

Níger: exército 
anuncia apoio 
a golpe que 
derrubou 
presidente
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MESQUITA
Dia Internacional da Mulher 
Negra, Latino-americana e 

Caribenha celebrado

Desmatamento 
na Mata 
Atlântica cai 
42% no país nos 
primeiros cinco 
meses do ano

Bolsonaro 
recebeu R$ 17,2 
milhões via 
Pix neste ano, 
aponta relatório 
do Coaf

De acordo com o G1, entre 
janeiro e maio de 2023, a 
área desmatada do bioma 
em todo o país foi de 7.088 
hectares, em comparação 
com os 12.166 hectares re-
gistrados no mesmo perío-
do de 2022, representando 
uma queda de 42%.
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avalia como 
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decisão de 
Moraes sobre 
moradores em 
situação de rua 
Na decisão, o ministro proí-
be o recolhimento forçado 
de itens pessoais e a remo-
ção compulsória de pes-
soas das ruas. Moraes citou 
o trabalho do padre Júlio 
Lancellotti, da Pastoral do 
Povo de Rua de São Paulo, 
no combate à aporofobia, a 
aversão a pessoas pobres.
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lhes sobre sonhos para 
o futuro e se diz orgu-
lhosa por ser inspira-
ção para novas atletas
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Itaipuaçu recebe Feira 
de Agricultura Familiar

Macaé: Dez mil carteiras e mesas são 
entregues nas escolas da rede municipal

ECONOMIAEDUCAÇÃO

CULTURA

CHARGE

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secretaria de 
Agricultura, Pecuária, Pesca e 
Abastecimento, realiza neste 
sábado (20), a partir das 8h, 
mais uma edição da Feira 
de Agricultura Familiar, em 
frente a Praça do Barroco, em 
Itaipuaçu. O evento contará 
com venda de artesanato, 
expositores e diversos produ-
tos orgânicos, fomentando a 
economia local. O Caminhão 

do Peixe estará presente na 
ação com venda de pescados 
com até 40% de desconto.

O Sábado Agroecológico 
terá atividades com a equipe 
da Cooperar sobre plantio e 
manejo agroecológico, pro-
movendo diálogos e capa-
citação para agricultores e 
moradores com interesse 
em aprender sobre produ-
ção de hortas e cuidados 
com plantas.

A Prefeitura de Macaé 
está entregando nas escolas 
da rede pública municipal os 
novos equipamentos para 
a educação: são conjuntos 
escolares com cerca de 10 
mil carteiras e mesas, mesas 
de refeitório e 110 geladei-
ras de 470 litros, sendo uma 
para cada unidade escolar, 
micro-ondas e bebedouros.

- Esse investimento faz 
parte do Programa Munici-
pal de Melhoria na Infraes-
trutura e Funcionamento 
das Escolas da Rede Muni-
cipal, que abrange um con-
junto de ações para benefi-
ciar os alunos, professores 
e toda a comunidade esco-
lar – esmiuçou o Secretá-
rio de Educação, Robério 
Fernandes.

O secretário ressaltou que 
está em andamento o plano 

de expansão da rede física, 
com a construção de sete 
novas unidades escolares. 

Segundo ele, o investimento 
também inclui a melhoria 
na manutenção das escolas, 

com equipes diariamente 
realizando reparos e cuida-
dos necessários.

O futuro dos povos originá-
rios brasileiros é um campo de 
disputas e possibilidades, mar-
cado por contradições. Essa é 
a principal conclusão da série 
de entrevistas com intelectuais, 
lideranças e ativistas indígenas 
que a Agência Brasil publicou 
esta semana, por ocasião do Dia 
dos Povos Indígenas, lembrado 
nesta sexta-feira (19).

“Estamos em um momento de 
protagonismo dos povos indíge-
nas [...], mas, de fato, temos uma 

questão estrutural, problemas his-
tóricos, resultado do abandono, 
do descaso do Poder Público”, 
reconhece a ministra dos Povos 
Indígenas, Sonia Guajajara.

O número de pessoas que se 
autodeclaram indígenas cresceu 
no país quase seis vezes entre 1991 
e 2022, período em que represen-
tantes de diferentes etnias passa-
ram a ocupar espaços e posições 
antes inacessíveis e a presença de 
estudantes indígenas em cursos 
de graduação e pós-graduação 

se tornou comum – graças, prin-
cipalmente, à implementação de 
uma política nacional de cotas. 
No entanto, mazelas seculares, 
como a violência, a discriminação, 
as violações aos territórios tradicio-
nais e aos direitos básicos e a pre-
cariedade da assistência à saúde 
e da educação indígena seguem 
alimentando crises humanitárias 
como as que vitimam os yano-
mami, na Amazônia, e os guarani 
e kaiowá, no Mato Grosso do Sul, 
entre outros povos.

 “Temos que consolidar a par-
ticipação indígena nos espaços 
onde as políticas públicas são 
pensadas, decididas e executa-
das”, propõe Sonia, para quem o 
reconhecimento da importância 
da contribuição dada pelas 305 
etnias indígenas identificadas 
no Brasil, bem como o respeito 
a seus direitos, é fundamental para 
a construção de uma sociedade 
mais justa e sustentável.

Entrevista na integra no site: 
www.gazetario.com

Ministra defende participação 
indígena nas políticas públicas

Chamada Pública - III Circuito de 
Festas Juninas de Paraty 2024

A Prefeitura de Paraty, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Cultura, torna público a cha-
mada pública para seleção de 10 
festas juninas para receberem 
apoio em serviços licitados pela 
prefeitura com o valor de até 
R$ 28 mil em estrutura, equipa-
mentos e contratação artística. 

Os meses de junho e julho 
são tradicionalmente marca-
dos pelos festejos em home-
nagem aos três santos popu-
lares no Brasil: Santo Antônio, 
São João e São Pedro. Visando 
a valorização, manutenção e 
retomada dessas tradições em 
nosso município, a Prefeitura 

Municipal de Paraty, por meio 
da Secretaria Municipal de Cul-
tura criou o Circuito de Festas 
Juninas de Paraty, a fim de 
fortalecer e retomar impor-
tantes manifestações cultu-
rais tradicionais e estimular o 
trabalho comunitário comum 
nas festas tradicionais.
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Cláudio Castro nomeia Coronel Marcelo de 
Menezes Nogueira novo secretário da PM

Cidades

O governador 
Cláudio Cas-
tro nomeou, 
na quinta-feira 
(18), o coronel 
Marcelo de 

Menezes Nogueira como novo 
secretário de Estado de Polícia 
Militar. O oficial tem 52 anos de 
idade e está na instituição há 34 
anos, tendo comandado diversas 
unidades, como o 17º BPM (Ilha 
do Governador), o Regimento de 
Polícia Montada Coronel Enyr 
Cony dos Santos, o Comando 
de Policiamento Especializado 
(CPE), os 1º e 6º Comandos de 
Policiamento de Área (CPAs), 
além de ter coordenado o Pro-
grama Estadual de Integração 
na Segurança (PROEIS). Castro 
também fez um agradecimento 
ao coronel Luiz Henrique Pires, 
que deixou o cargo.

- Analisei criteriosamente os 
nomes sugeridos pelo secretário 
Victor dos Santos. Decidi pelo 
coronel Menezes, um oficial com 
histórico de sucesso na área de 
gestão e vasta experiência em 
comandar batalhões. Vamos dar 
continuidade ao trabalho que 
vem sendo desenvolvido na área 
da segurança pública. Também 
aproveito para deixar registrada 
a minha gratidão ao coronel Luiz 

Henrique pela dedicação e o tra-
balho desempenhado ao longo 
de quase três anos à frente da 
Secretaria de Estado de Polícia 
Militar - afirmou o governador.

O coronel Marcelo de Mene-
zes Nogueira garantiu que o pro-
grama de tecnologia na corpora-
ção continuará a ser ampliado.

- Sinto-me honrado por ter 
sido escolhido pelo governador 
Cláudio Castro para comandar 
a Polícia Militar. Assumo o com-
promisso de me dedicar com 
afinco para melhorar ainda mais 
o investimento que o Governo 
do Estado vem realizando na 
área de segurança pública, com 
destaque para a tecnologia. A 
tropa e a população podem con-
tinuar contando com nosso tra-
balho -  disse o novo secretário.

O secretário de Segurança 
Pública, Victor dos Santos, refor-
çou a experiência e competência 
do coronel Marcelo de Menezes.

- Todos os nomes indica-
dos ao comando da PM foram 
baseados na experiência e 
capacidade de gestão. O coro-
nel Menezes, uma das minhas 
indicações, é um oficial muito 
capacitado e com experiência 
em comando - explicou o secre-
tário de Segurança Pública, Vic-
tor dos Santos.

PERFIL DO CORONEL 
MARCELO MENEZES  

Natural do Rio de Janeiro, 
Marcelo Menezes é formado 
em Direito e em Engenharia Civil 

pelas Universidades Gama Filho 
e Estácio de Sá. Em 34 anos na 
Polícia Militar, foi chefe de seções 
de planejamento, inteligência, 
operacionais e administrativas. O 

coronel também atuou na Coor-
denadoria Militar da Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio de 
Janeiro e na Subsecretaria Mili-
tar da Casa Civil do Governo do 

Estado do Rio de Janeiro. Por seu 
trabalho na Polícia Militar, o novo 
secretário foi condecorado com 
as Medalhas de Mérito Tiraden-
tes e Pedro Ernesto.

Terminal Intermodal 
Gentileza já opera com as três 
plataformas em horário integral

Prefeitura do Rio de Janeiro tem Processo 
Seletivo com 150 oportunidades para médicos

Menos de dois meses após 
a inauguração, ocorrida no dia 
23 de fevereiro, o Terminal 
Intermodal Gentileza já opera 
com suas três plataformas em 
horário integral. As 15 linhas 
de ônibus convencionais muni-
cipais funcionam 24 horas por 
dia; as duas linhas do VLT cir-
culam das 5h às 23h; e as três 
linhas do BRT rodam das 4h à 
meia-noite.

O funcionamento de todas 
estas linhas o dia inteiro provo-
cou um  aumento na circulação 
de passageiros no maior inte-
grador de transporte público da 

capital carioca. Só no corredor 
Transbrasil do BRT são utiliza-
dos 50 novos articulados. Os 
intervalos de viagens da linha 
60 (Deodoro X Gentileza – para-
dor) foram reduzidos para cinco 
minutos nos horários de pico. As 
linhas 80 (Terminal Gentileza x 
Penha – parador) e 90 (Terminal 
Gentileza x Fundão – parador) 
passaram a funcionar com inter-
valos de seis minutos durante os 
horários de maior movimento. 
Há ainda o serviço executivo 
Terminal Gentileza x Galeão – 
sem paradas, que circula todos 
os dias, das 6h à meia-noite.

PF combate crime de abuso sexual 
infantojuvenil no Rio de Janeiro

Na manhã da quinta-
-feira,(18), a Polícia Federal, 
deflagrou a Operação Jizo com 
o objetivo de reprimir os crimes 
de produção, armazenamento e 
distribuição de mídias contendo 
imagens de abuso e exploração 
sexual infantil.

Na ação, policiais federais cum-
prem dois mandados de busca 
e apreensão, expedidos pela 8ª 
e 10ª Vara Federal Criminal do 
Rio de Janeiro, com objetivo de 
ratificar as diligências, já realiza-
das, e arrecadar computadores, 
celulares e outros dispositivos de 
armazenamento contendo mate-
rial relativo ao crime.

Um dos investigados já res-
pondeu pelo delito hediondo 
de estupro de vulnerável, além 
da produção de material con-
tendo imagens de abuso sexual 
infantil. Em 2011, foi preso em 
flagrante e, logo após, conde-
nado, mas solto no ano de 2017. 
Ainda assim, voltou a delinquir 
em crimes de mesma natureza.

Sem prejuízo de delito de 
maior gravidade, os atos de 
adquirir, possuir ou armazenar 
fotografias, vídeos ou qualquer 

tipo de registro de abuso sexual 
infantil são punidos com pena 
de reclusão de um a quatro anos, 
além de multa. Já a publicação, 

a divulgação e o compartilha-
mento dessas imagens, com 
pena de reclusão de três a seis 
anos, além de multa. Ademais, 

com a recente alteração trazida 
pela Lei 14.811/2024, o delito 
passou a ser considerado crime 
hediondo.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Coronel Marcelo de Menezes Nogueira foi indicado pelo secretário de Segurança Pública
Governador Cláudio Castro se reúne com o novo secretário de Estado de Polícia Militar, o coronel Marcelo de Menezes Nogueira, e o secretário de Segurança Pública, Victor dos Santos. (Rafael Campos)

Desde quinta-feira (18) são 
recebidas as inscrições para o 
novo Processo Seletivo da Pre-
feitura do Rio de Janeiro, no 
Estado do Rio de Janeiro, que 
tem como objetivo a contrata-
ção de 150 profissionais com 
formação de nível superior para 
atuar na Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS).

As vagas disponíveis serão dis-
tribuídas entre diferentes unida-
des hospitalares, 

Dentro do total de vagas exis-
tem oportunidades que serão 

reservadas à profissionais (negro 
e indígena e pessoa com defi-
ciência) que se enquadrem nos 
requisitos específicos descritos 
no edital.

Estes profissionais atuarão em 
jornadas de 24 horas semanais 
de trabalho, com remuneração 
que varia de R$ 7.071,23 a R$ 
8.097,20 ao mês.

Os interessados em participar 
poderão realizar as inscrições até o 
dia 28 de abril de 2024, apenas de 
maneira online por meio do preen-
chimento de formulário eletrônico.

Os interessados em concorrer deverão realizar as candidaturas apenas de maneira online
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Nova polo da Faetec é 
reinaugurada em Nilópolis

O Governo do 
Estado entre-
gou mais uni-
dade da Faetec 
à população 
em Nilópolis. 

Com novas instalações, a Fae-
tec Professora Suely Araújo da 
Silva, em Nova Cidade, foi rei-
naugurada pela Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
na manhã de ontem. A nova uni-
dade contará com aproximada-
mente 200 vagas nas áreas de 
beleza, informática e serviços 
de manutenção.

Com início das aulas presen-
ciais previstas para julho, mora-
dores de Nilópolis ou adjacências 
poderão se inscrever nos cursos 
de eletricista predial, informática 
básica, barbeiro, trancista e de 
maquiagem. As obras de infraes-
trutura e modernização do polo 
de ensino resultaram em cinco 
laboratórios: de elétrica, maquia-
gem/design de sobrancelhas, 
barbeiro e dois de Informática.

O prefeito Abraãozinho 
salientou a importância do 
polo de ensino no município. 
“A nossa missão é gerar opor-
tunidade para aqueles que mais 
precisam. Existe um pensamento 
que eu guardo comigo, que a 
melhor forma de se agradar a 
Deus é fazer bem ao nosso seme-
lhante. Estamos reinaugurando 

um local que significa muito para 
aqueles que precisam de uma 
capacitação para buscar vaga 
no mercado de trabalho.”

O secretário de Ciência, Tec-
nologia e Inovação, Mauro Aze-
vedo, garantiu estar alegre por 
causa do impacto significativo 
que a Faetec trará na educação 
dos munícipes. Ele lembrou que 
o conhecimento adquirido não 
pode ser tirado.

“A gente sabe que inaugurar 
a Faetec é inaugurar oportuni-
dade, desenvolvimento e um 
aparelho do Estado de quali-
dade. Na vida você pode per-
der muita coisa, mas o conheci-
mento que você adquire estará 
com você para sempre, ninguém 
pode tirar.”

“É com muita alegria que a 
gente entrega essa unidade com 
parceria em outros serviços que 
serão anunciados. Começamos 
a trabalhar intensamente para 
que possa entregar mais serviços 
aqui. Quando a gente caminha 
de mãos dadas, a gente entrega 
sempre o melhor para a popula-
ção”, salientou a presidente da 
Faetec, Caroline Alves.

Com a reforma, a Faetec 
ganhou um novo espaço, a 
Central de Serviços, que conta 
com a parceria da Prefeitura de 
Nilópolis, Fundação Leão XIII e 
o Departamento Estadual de 

Trânsito (Detran). Em breve a 
população poderá contar com 
diversas atividades.

A inauguração contou com 
a presença das autoridades do 
município e do estado. O prefeito 
Abraãozinho; vice-prefeita Pro-
fessora Flávia; presidente da Fae-
tec, Caroline Alves; presidente 

da Fundação Leão XIII, Luciana 
Calaça; secretário de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Mauro Azevedo; deputado Esta-
dual, Rafael Nobre; deputado 
federal, Ricardo Abrão;

Cronograma de inscrições 
para cursos

O período de inscrição é de 
24/06 (11h) a 14/07 (23h59) atra-
vés do site www.faetec.rj.gov.br 
. A divulgação do sorteio será 
no dia 15/07, às 13h, no mesmo 
link acima. Os sorteados terão 
do dia 16/07 ao dia 22/7 para 
confirmar a matrícula na uni-
dade. Logo após, em 23/07, o 

inscrito poderá verificar a dis-
ponibilidade de vagas. O apro-
veitamento de vagas ocorrerá 
do dia 24/07 a 26/07. As aulas 
iniciarão no dia 29/07.

A Faetec está localizada na 
Estrada Antônio José Bitten-
court, n° 1270, em frente a rua 
Marechal Floriano Peixoto.

JAPERI

QUEIMADOS

DUQUE DE CAXIAS

NILÓPOLIS

Nesta quinta-feira, 18, o pro-
grama Fila Zero de Cirurgias 
Eletivas da Prefeitura de Japeri, 
em parceria com o Hospital Rio 
Saúde, em Duque de Caxias, 
realizou 24 cirurgias gineco-
lógicas. A meta da Secretaria 
Municipal de Saúde é atender a 
todas as pessoas que procuram 
o serviço. No total, já foram 
realizados 873 procedimentos.

Na segunda-feira, (22), 
outras 24 mulheres passarão 
por cirurgias ginecológicas. 
Todas levadas em veículos da 
Semus, com saídas a partir das 
4h.  De acordo com a Secre-
taria de Saúde, os números 
das cirurgias são: fimose (27), 
vasectomia (112), Laqueadura 
(217), histerectomia (38), hernia 

(94), vesícula (138), miomas 
(13),  períneo (27), remoção 
de cisto (4) e catarata (203).

O Programa Fila Zero foi 
criado em setembro do ano 
passado com o objetivo de 
zerar a fila de espera por  ser-
viços de média e alta complexi-
dade, além de facilitar o acesso 
aos procedimentos ambulato-
riais, incluindo consultas espe-
cializadas, exames e terapias.   

O Complexo Municipal de 
Regulação (CMR) possui um 
aplicativo de WhatsApp (21) 
96536-4280, meio pelo qual a 
população pode obter informa-
ções diversas sobre as entradas 
já realizadas em procedimento 
como, cirurgias, exames e con-
sultas de alta complexidade.

Fila Zero de cirurgias 
eletivas já fez mais de 
800 procedimentos

Queimados tem inscrições abertas para aulas gratuitas de música

Prefeitura de Duque de Caxias vai 
homenagear Ziraldo com escola bilíngue

A Prefeitura de Duque de 
Caxias inaugura sábado (20), às 
18h, no bairro Parque Paulista, 
no terceiro distrito, a segunda 
escola municipal bilingue, que 
se chamará Ziraldo Alves Pinto, 
em homenagem ao cartunista, 
escritor, jornalista, colunista e 
dramaturgo, falecido no dia 6 
de abril, aos 91 anos.

A primeira escola municipal 
bilíngue foi inaugurada em abril 
do ano passado, no bairro Par-
que das Missões, no primeiro 
distrito.

A entrega será feita pelo pre-
feito Wilson Reis e pela secretá-
ria municipal de Educação, Ira-
cema Medeiros da Costa Silva. 
Haverá também apresentação 
do grupo Chega Mais Pra Cristo.

A nova unidade foi construída 
em parceria com o governo do 
estado, entre as ruas 29 de março 
e 31 de março, e ocupa uma 
área de 4.119,33 m². O prédio 
conta com 15 salas de aula para 
o ensino fundamental (sendo 12 
salas de aula multiuso, 1 sala de 
leitura e 2 salas de informática), 
auditório com 120 lugares, pátio 
coberto, sanitários com acessibi-
lidade, quadra poliesportiva e 
área de convivência, entre outras 
dependências.

O homenageado criou vários 
personagens como O Menino 

Maluquinho, a Turma do Pererê 
e o Bichinho da Maçã.

Outro cartunista falecido, 
também homenageado em 
Duque de Caxias, foi Henrique 

de Souza Filho, o Henfil, no 
Ciep Municipalizado 015, 
na Avenida 31 de Março. O 
Ciep Henfil fica na mesma 
região da nova escola que 

está sendo inaugurada pela 
prefeitura. Na unidade, que 
atende centenas de alunos, 
são desenvolvidos projetos 
literários e culturais.

A Prefeitura de Queimados, 
através da Secretaria Municipal 
de Cultura abriu inscrições para 
aulas gratuitas de teclado e violão 
para pessoas a partir de 10 anos 
de idade. O objetivo da iniciativa 
é ampliar as oportunidades para 

os moradores – apaixonados por 
música -, que queiram aprender a 
tocar instrumentos musicais sem 
pagar nada por isso. 

As aulas acontecem às terças-
-feiras, das 14h às 17h, às quartas-
-feiras, das 9h às 11h e das 14h às 

17h, e tem uma hora de duração. 
As aulas são ministradas no Cen-
tro de Artes e Esportes Unificados 
(CEU) Planeta Futuro, localizado na 
Rua Macaé, 430, bairro São Roque. 
Para se inscrever, basta comparecer 
ao local com xerox do documento 

de identidade, CPF e comprovante 
de residência, das 9h às 16h. Em 
caso de pessoas com menos de 
18 anos, é necessário a cópia dos 
documentos do pai ou responsável.

De acordo com a secretá-
ria municipal de Cultura de 

Queimados, Bárbara Veloso, a 
música desempenha um papel 
importante no desenvolvimento 
de habilidades: “Nosso principal 
objetivo é que os jovens possam 
aproveitar os seus momentos 
ociosos para desenvolver novas 

habilidades, principalmente por 
meio da arte e cultura. E a música 
promove um estado agradável de 
bem-estar, concentração e raciocí-
nio. Já estamos planejando opor-
tunizar novas modalidades aqui no 
CEU”, destaca.
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O Marco Temporal e os seus Impactos 
Jurídicos e Sociais para os Povos Originários
A política do Marco Temporal, limitando a demarcação de terras indígenas à ocupação até 1988, gera controvérsias sobre seus efeitos legais, sociais e políticos.
Por *Iassonara Veríssimo Fulni-ô

Em meio às celebra-
ções e reflexões do 
mês dedicado aos 
povos indígenas, é 
essencial que anali-
semos com seriedade 

e discernimento o debate em 
torno do Marco Temporal e suas 
consequências tanto no âmbito 
jurídico quanto social.

O Marco Temporal, con-
ceito que tem sido objeto de 
acalorados debates e contro-
vérsias, propõe a limitação 
do reconhecimento de terras 
indígenas apenas àquelas já 
ocupadas pelos povos origi-
nários até a promulgação da 
Constituição Federal de 1988. 
No entanto, tal abordagem 
desconsidera uma realidade 
histórica complexa e multifa-
cetada, marcada por séculos 
de ocupação e vivência indí-
gena anterior à chegada dos 
colonizadores europeus.

Do ponto de vista jurídico, 
o Marco Temporal suscita uma 
série de questionamentos e 
desafios. Ao estabelecer um 
marco temporal tão restritivo 
para a demarcação de terras 
indígenas, corre-se o risco de 
violar preceitos constitucio-
nais fundamentais, tais como 
o direito à terra, à cultura e à 
autodeterminação dos povos 
indígenas, consagrados em 
tratados internacionais rati-
ficados pelo Brasil.

Além disso, a aplicação do 
Marco Temporal pode repre-
sentar uma afronta aos prin-
cípios do direito indígena, 
que reconhecem a ocupação 
tradicional e originária das 
terras pelos povos indígenas, 
independentemente de data 
ou marco temporal imposto 
por colonizadores.

No âmbito social, as conse-
quências do Marco Temporal 
são igualmente preocupan-
tes. Ao limitar o reconheci-
mento e a demarcação de 

terras indígenas, corre-se o 
risco de agravar os conflitos 
fundiários e a violência con-
tra os povos indígenas, que 
frequentemente enfrentam 
pressões de grileiros, fazendei-
ros e empresas interessadas 
na exploração predatória de 
recursos naturais.

Além disso, a restrição 
imposta pelo Marco Temporal 
pode comprometer a sobre-
vivência física e cultural dos 
povos indígenas, ao privá-los 
do acesso a recursos naturais 

essenciais para sua subsistên-
cia e ao enfraquecer sua iden-
tidade e coesão social.

Diante desse contexto 
desafiador, é fundamental 
que a sociedade brasileira 
e as instâncias governamen-
tais reconheçam a impor-
tância da demarcação e pro-
teção das terras indígenas 
como um imperativo ético e 
jurídico. É preciso respeitar 
e valorizar os direitos dos 
povos indígenas, garantin-
do-lhes o usufruto exclusivo 

de suas terras ancestrais e 
o respeito à sua cultura e 
modo de vida.

Neste Mês do Indígena, é 
hora de renovarmos nosso 
compromisso com a justiça 
social e a equidade, promo-
vendo um diálogo construtivo 
e inclusivo sobre o futuro das 
terras e dos povos indígenas do 
Brasil. O respeito aos direitos 
indígenas não é apenas uma 
questão legal, mas também 
uma questão de dignidade 
humana e de preservação da 

diversidade cultural e ambien-
tal de nosso país.

*Iassonara Veríssimo Ful-
ni-ô - Advogada indígena da 
etnia Fulni-ô; filha do líder indí-
gena Santxiê Tapuya Fulni-ô, 
escritora, poetisa, filantropa, 
Presidente da APORI - Asso-
ciação dos Povos Originários, 
Vice-presidente da Comissão 
de Direitos dos Povos Originá-
rios da OAB/RJ e CEO da WX 
IT Solutions Technologies em 
Portugal.

Lula anuncia demarcação de 2 terras 
indígenas no Mato Grosso e na Bahia

Acusado de censura, STF reage a deputados dos EUA

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) anunciou nesta 
quinta-feira (18) a demarcação 
das terras indígenas Cacique 
Fontoura, no Mato Grosso, e 
Aldeia Velha, na Bahia, durante 
reunião do Conselho Nacional de 
Política Indigenista, em Brasília, 
com representações indígenas.

“O que nós estamos fazendo 
aqui hoje é recuperar uma rela-
ção verdadeira entre o Estado 

brasileiro e os povos indígenas 
do nosso país. Por isso recria-
mos o Conselho Nacional dos 
Povos Indígenas. E eu quero 
estabelecer essa relação com 
as lideranças e os movimentos 
da luta de vocês”, declarou o 
presidente na cerimônia.

Ao todo foram demarcados 
dez territórios desde o início do 
governo Lula. Mas a promessa 
feita no ano passado às lideranças 

indígenas era de que 14 terras 
seriam demarcadas até o fim de 
2003. Lula justificou a demora nas 
demarcações, alegando empeci-
lhos burocráticos e legais:

“Sei que vocês estão apreen-
sivos e esperavam a demarca-
ção de seis terras indígenas. Mas 
agora só anunciamos duas. E 
estou sendo verdadeiro com 
vocês. Algumas dessas terras 
que faltam estão ocupadas ou 

por fazendeiros ou por campo-
neses. Não podemos chegar sem 
dar uma alternativa a essas pes-
soas. Alguns governadores pedi-
ram tempo para solucionar, de 
forma negociada, a desocupa-
ção desses territórios para que 
possamos demarcar. Para vocês 
terem tranquilidade e não serem 
surpreendidos, no futuro, com 
reversão no judiciário”, diz uma 
das postagens.

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) reagiu à ofensiva da ala 
republicana do Comitê Judiciário 
da Câmara dos Estados Unidos 
— liderado por um deputado 
de direita —, que publicou 88 
decisões do ministro Alexandre 
de Moraes tomadas tanto na 
Corte máxima quanto no Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). As 
ordens judiciais determinam a 
suspensão de perfis, em plata-
formas digitais, de internautas 

que atacaram o sistema eleitoral, 
fizeram apologia aos atentados 
de 8 de janeiro ou atacaram ins-
tituições brasileiras.

Em nota, divulgada pelo 
Serviço de Comunicação 
Social, o STF esclareceu que 
o material vazado se trata de 
notificação, como se fosse um 
mandado judicial, enviado às 
empresas que comandam pla-
taformas, informando deci-
sões a serem cumpridas. Além 

do X (antigo Twitter), a Meta, 
dona do Facebook e do What-
sApp, e outras companhias 
foram notificadas.

“Todas as decisões tomadas 
pelo STF são fundamentadas, 
como prevê a Constituição, e 
as partes, as pessoas afetadas, 
têm acesso à fundamentação”, 
diz a nota.

A Corte usou a analogia com 
um mandado de prisão, e apon-
tou que o material divulgado 

são ofícios, e não as decisões. 
Só determinam o cumprimento 
da medida judicial, sem com isso 
quebrar o sigilo dos processos.

Os despachos fazem parte 
do inquérito das milícias digitais, 
que apura fake news, ameaças 
e discursos de ódio contra o 
Supremo, o Congresso e demais 
instituições do país. No entanto, 
foram obtidos pela Câmara dos 
Estados Unidos por meio de uma 
requisição feita ao X.

PARA O MUNDO DO BRASIL
AGROAMBIENTAL, ECONÔMICO E SOCIAL

O evento onde o crescimento econômico, a responsabilidade 
ambiental e o progresso social andam juntos!

De 29 de julho a 02 de agosto de 2024

www.riomaisagro.com.br

Marina Silva, Ricardo Lewandowski, Lula e Sonia Guajajara em reunião do Conselho Nacional de Política Indigenista (Foto: Reprodução)
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          OPORTUNIDADES

Estão abertas as ins-
crições para dois cursos 
gratuitos de culinária do 
Projeto Energia do Sabor, 
parceria promovida entre 
a Naturgy, distribuidora de 
gás canalizado, e a Unila-
salle-RJ. As aulas são dire-
cionadas para jovens de 
17 a 25 anos, que estejam 
cursando ou tenham con-
cluído o Ensino Médio, e 
renda familiar de até três 
salários mínimos. São ofe-
recidas vagas para os cur-
sos Cozinheiro Internacio-
nal e Auxiliar de Cozinha, 
com carga horária de 210 
e 120 horas, respectiva-
mente. As inscrições ter-
minam no dia 26.

A iniciativa faz parte do 

Energia do Sabor, projeto 
consolidado há mais de 12 
anos entre a Naturgy e o 
Unilasalle-RJ, que já for-
mou mais de 200 jovens 
em cursos de padeiro, 
cozinheiro internacio-
nal, pâtisserie e auxiliar 
de cozinha. O retorno de 
empregabilidade é de pra-
ticamente 100%.

Os interessados nos 
cursos devem preencher 
o formulário disponível 
no site. Depois, a seleção 
será realizada por meio 
de entrevistas. As aulas 
começam dia 15 de maio, 
de forma presencial, no 
Unilasalle-RJ, na Rua Gas-
tão Gonçalves, 79, Santa 
Rosa, Niterói.

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Abertas as inscrições para curso gratuito de culinária em Niterói
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Museu de 
Arte do Rio 

participa de 
exposição 

na ONU

Na última ter-
ça-feira (16), a 
Organização das 
Nações Unidas 
inaugurou, em 
Genebra, na 

Suíça, a exposição “Atlântico 
Vermelho”, com 60 obras de 22 
artistas afrodescendentes brasi-
leiros. A mostra tem curadoria 
de Marcelo Campos, Curador-
-Chefe do Museu de Arte do Rio 
(MAR) e expografia de Gisele de 
Paula, arquiteta que também 
atua no MAR.

A exposição acontece 
durante o 3º Fórum Permanente 
de Afrodescendentes. A cantora 
Teresa Cristina fez uma apre-
sentação durante a abertura 
do evento, que também contou 
com a presença da Ministra da 
Igualdade Racial, Anielle Franco 
e outras autoridades.

É a primeira vez que uma 
exposição é realizada durante 
o Fórum Permanente de Afro-
descendentes, considerado o 
evento mais importante das 
Nações Unidas sobre a questão 

étnico-racial. Simbolicamente, 
celebra a riqueza cultural e 
amplifica vozes historicamente 
silenciadas, dando maior pro-
jeção internacional aos artistas 
selecionados. A exposição é 
uma ação conjunta entre o Ins-
tituto Luiz Gama, a ONG Para-
mar e o Instituto Guimarães 
Rosa. O Museu de Arte do Rio 
e a Organização de Estados 
Ibero-americanos são coreali-
zadores da mostra.

A exposição fica em car-
taz até o dia 26 de abril, e 

está sendo realizada em um 
dos espaços mais nobres da 
ONU: no mezanino ao lado 
da Sala do Conselho de Direi-
tos Humanos e da Aliança das 
Civilizações. Artistas brasilei-
ros como Antônio Obá, Nádia 
Taquary, Maria Macêdo, Jaime 
Lauriano, Bqueer, Yhuri Cruz, 
Thais Iroko, Ayrson Heráclito, 
Sônia Gomes, Rosana Paulino, 
entre outros, estão expondo 
obras que pretendem reverbe-
rar no público a importância 
da luta antirracista.

 “Atlântico Vermelho é uma 
exposição especialmente pen-
sada para o 3o Fórum Afro-
descendente que contou com 
diversas plenárias e sessões 
de debates. Por ali, passaram 
importantes líderes mundiais. 
Na exposição, trouxemos 22 
artistas contemporâneos bra-
sileiros que tratam das rela-
ções afrodiasporicas. Assim, 
artistas de vários estados do 
Brasil, como, Paraíba, Ceará, 
Pernambuco, Espírito Santo, 
Goiânia, Rio de Janeiro, Minas 

Gerais e São Paulo. Nas obras, 
as travessias atlânticas apare-
cem. Contudo, não se trata, 
apenas, de uma exposição, 
mas, o projeto tem a ambição 
de criar cláusulas que possam 
judicializar os direitos de artis-
tas afrodescendentes”, des-
taca Marcelo Campos, Cura-
dor-Chefe do MAR.

Para além da mostra, 
estão previstos debates 
sobre direitos humanos, 
racismo, arte e cultura na 
agenda do evento.

GCADERNO

O Sesc Niterói recebe nesta 
sexta-feira (19/04), às 19h, o 
espetáculo de dança “À Mar-
gem”, que reúne três artistas 
negros independentes em uma 
investigação coreográfica sobre 
as tensões raciais que permeiam 
suas vidas. A apresentação, que 
tem ingressos a preços populares 
(R$10,00 inteira e R$5,00 meia), 
promete uma experiência artís-
tica única e reflexiva.

No palco, o público encon-
trará Tiago Oliveira, da dança 
contemporânea, Bruno Duarte, 
das danças urbanas, e Jhonatta 
Vicente, pessoa trans que atua 
como DJ em performances sono-
ras e livesets.”

Essa fusão de diferentes esté-
ticas artísticas resulta em um 
espetáculo rico em nuances 
e perspectivas, que convida o 

espectador a vivenciar uma nova 
forma de olhar para a questão 
racial.

“À Margem” parte das memó-
rias e vivências pessoais dos 
artistas, que foram comparti-
lhadas e analisadas em conjunto 
para a criação da obra. O ques-
tionamento central que norteia o 
espetáculo é: como esses corpos 
negros, independentemente de 
suas trajetórias individuais, são 
recebidos na sociedade?

SERVIÇO
Espetáculo de dança “À 

Margem”
Horário: 19/04, às 19h
Sesc Niterói (. Padre Anchieta, 

56 – São Domingos)
Ingressos: R$ 10 (inteira), R$ 5 

(meia) e grátis (credencial plena 
Sesc e público cadastrado no 
PCG)

“À Margem”: 
Espetáculo de dança 
invade o Sesc Niterói

“Mostra Mulheres da Palavra– Ana, Cora e Carolina” chega ao Teatro Quintal, em Cabo Frio

Fest Verão 2024 começa nesta 
sexta-feira em São Pedro da Aldeia

Programa “Escolas do Terri-
tório” da Universidade Federal 
Fluminense (UFF) oferece forma-
ção continuada para professores 
que atuam na educação esco-
lar de comunidades tradicionais 
de Paraty, Angra dos Reis e Ilha 
Grande. A iniciativa articula o 
ensino, a pesquisa e a extensão 
na construção de uma educação 
e um currículo diferenciado que 
atenda às comunidades indíge-
nas, quilombolas e caiçara da 
região. Além disso, o projeto 
também estimula a produção 

acadêmica e audiovisual.
De acordo com Domingos Bar-

ros Nobre, docente do Instituto 
de Educação da UFF de Angra dos 
Reis (IEAR/UFF) e coordenador do 
programa, o projeto possui meto-
dologia própria de formação pro-
fissional, alinhada a um currículo 
construído especificamente para 
o programa. “Nosso método tra-
balha com pedagogia de projetos 
e currículos integrados. Ou seja, 
não é a modalidade conserva-
dora e tradicional que consta na 
Base Nacional Comum Curricular 

(BNCC). Inclusive, quando cons-
truímos essa metodologia, per-
cebemos que ela também pode 
ser aplicada em outras escolas”, 
comenta Nobre. 

O programa é acompanhado 
pelo grupo de pesquisa “Espa-
ços Educativos e Diversidade 
Cultural”, composto por docen-
tes e discentes, que recebem 
fomentos como bolsas através 
do Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecno-
lógico (CNPq) e  da Pró-Reitoria 
de Pesquisa, Pós-Graduação e 

Inovação (PROPPI/UFF) além 
de contar com outros parcei-
ros, como: Colégio Pedro II; 
Observatório dos Territórios 
Saudáveis e Sustentáveis da 
Bocaina (FIOCRUZ); Fórum de 
Comunidades Tradicionais; 
Coletivo de Apoio à Educação 
Diferenciada; Kamuri - Indige-
nismo, Ação Ambiental, Cultura 
e Educação; Grupo de Pesquisa 
da Baía da Ilha Grande; Rede 
de Educação Para Redução de 
Desastres; e Associação Cultu-
ral de Realizadores Indígenas.

UFF promove a formação de professores 
para escolas de comunidades tradicionais

A 40ª edição do Fest Verão 
começa nesta sexta-feira (19), 
em São Pedro da Aldeia. A ceri-
mônia de abertura será reali-
zada a partir das 18h, na arena 
da Praia do Centro. O Ballet 
Municipal e a Orquestra Sons 
da Aldeia prometem encantar 
o público com apresentações 
culturais. O prefeito Fábio do 
Pastel (PL) irá dar as boas-vindas 
aos competidores e visitantes.

O secretário municipal 
de Esportes e Lazer, Ricardo 
Ramos, destaca o envolvimento 
da Secretaria para a realização 
do Fest Verão 2024 e convida 
toda a população para acompa-
nhar os jogos. “Estamos muito 

contentes com a realização do 
40º Fest Verão. Toda nossa 
equipe está trabalhando com 
afinco para garantir a melhor 
experiência possível para o 
público. Não deixem de parti-
cipar, espero todos lá”, celebra 
o secretário.

Sob a coordenação do profes-
sor de dança e coreógrafo Rami-
rez Menezes, o Ballet Municipal 
irá apresentar uma mistura de 
estilos de dança, passando pela 
dança livre, ballet neoclássico, 
jazz dance, jazz musical e funk. 
As performances farão alusão às 
Olimpíadas e aos clássicos musi-
cais da Broadway e contam com 
11 bailarinos no palco.

A mostra “Atlântico Vermelho” foi inaugurada em 
Genebra, na Suíça, com obras de 22 artistas brasileiros.

Com direção de Isaac Ber-
nat, as obras “Eu, amarelo: 
Carolina Maria de Jesus”, 
“Tenho Quebrado Copos” 
e “Cora do Rio Vermelho”, 
que falam sobre a força da 
mulher brasileira e o poder 
transformador da poe-
sia, são o tema da Mostra 
Mulheres da Palavra – Ana, 
Cora e Carolina. O evento 
acontece no Teatro Quintal, 
em Cabo Frio, a partir do dia 
25 de abril.

Três espetáculos que 
homenageiam mulheres 
visionárias compõem o pro-
jeto, idealizado pelas atrizes 
e produtoras teatrais Paula 
Furtado e Raquel Penner: 
“Eu, amarelo: Carolina Maria 
de Jesus” (26/4), “Tenho 
Quebrado Copos” (27/4), 
criado a partir da obra de 
Ana Martins Marques, e 
“Cora do Rio Vermelho”, ins-
pirado na vida e na obra de 
Cora Coralina (28/4).
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A edição 2024 dos Jogos 
Escolares de Niterói recebeu um 
número recorde de inscrições: 
mais de 6 mil estudantes de 83 
escolas da cidade vão participar 
da competição, que é um dos 
maiores torneios escolares do 
Brasil. O objetivo é a integração 
entre as mais diversas escolas 
da cidade, com participação 
das redes municipal, estadual 
e federal e das escolas particu-
lares, e o estímulo ao esporte. 
Esse ano, o JEN conta com mais 
uma novidade: uma nova cate-
goria sub 10 anos, para alunos 
abaixo dessa idade. A abertura 
do JEN 2024 está prevista para 
26 de abril, enquanto o início 
das competições deve ocorrer 

no final de maio. O evento é rea-
lizado pela Prefeitura de Nite-
rói, através das secretarias de 
Educação e de Esporte e Lazer.

O evento é dividido em cinco 
categorias: alunos nascidos até 
2006, 2008, 2010, 2012 e 2014. 
Além disso, as modalidades con-
tam com as seis tradicionais de 
campo e quadra (Futebol, Bas-
quete, Fut-7, Futsal, Handebol e 
Vôlei), e festivais especiais, como 
as modalidades de praia (Beach 
Soccer, Handebol de Areia, Vôlei 
de praia – quartetos, Altinha, 
Futevôlei – duplas, Futevôlei 
– quartetos, Rugby, Futmesa 
duplas, Cabo de Guerra) ou as 
modalidades especiais (Badmin-
ton, Basquete 3 x 3, Ginástica 

Rítmica, Luta Olímpica, Natação, 
Skate, Tênis de Mesa, Xadrez, 
Judô e Queimado).

Além disso, haverá o 

“Jenzinho” para crianças de 8 
a 10 anos que contará com 4 
modalidades: basquete, futsal, 
vôlei e handebol.

Esporte

Flamengo volta a liderar o 
Brasileirão após mais três anos

JOGOS ESCOLARES

FLAMENGO

STAND UP PADDLE 

FLUMINENSE

JUSTIÇA DESPORTIVA

Depois de despa-
char o Atlético-
-GO na estreia, 
o Flamengo ven-
ceu mais uma no 
Brasileirão Série 

A. No “tira-teima” da final da 
Copa do Brasil, o rubro-negro 
conseguiu triunfar pelo placar 
de 2 a 1, no Maracanã, e depois 
de hiato superior a três anos, 
retornou ao topo da tabela, algo 
que tinha acontecido pela última 
vez em 2020.

Um ponto curioso é que, 
da última vez que o Flamengo 
marcou presença na liderança 
foi em um jogo contra o SPFC. 
Naquela oportunidade, mesmo 
com o revés de 2 a 1 para o time 
do Morumbi, os rubro-negros 
asseguraram o primeiro lugar, 
haja visto que o Internacional 

não bateu o Corinthians.
Na coletiva pós-jogo, o técnico 

Tite foi questionado sobre o fato 
dos seus comandados alcança-
rem a liderança da Série A, mas 
pregou cautela e discursou em 
tom de “pés no chão”.

 “(Objetivo é) permanecer no 
G4 até as últimas 10 rodadas. E 
nas últimas 10 rodadas é que vai 
definir o campeão”, pontuou o 
comandante do Flamengo.

Na atual configuração da 
tabela, o time da Gávea apa-
rece com seis pontos, levando 
vantagem no números de gols 
anotados, em comparação 
com o vice-líder Internacional. 
O G4 ainda é composto por 
Juventude e Red Bull Bragan-
tino, times que figuram com 
quatro tentos computados 
até o momento.

Agenda do Flamengo para os 
próximos dias

O rubro-negro volta a campo 
neste domingo (21), quando 

encara o concorrente direto 
Palmeiras, no Allianz Parque, 
pela 3ª rodada do Brasileirão. 
O embate de “seis pontos” 

antecede mais um compro-
misso do rubro-negro na Liber-
tadores. Na próxima quarta-
-feira (24), os comandados 

de Tite visitam o Bolívar na 
altitude, em choque que vale 
a liderança do Grupo E, o 
segundo do time fora de casa.

Jogos Escolares de Niterói 2024 batem 
recorde de inscrições de escolas

Mangaratiba recebe a 1ª etapa 
do estadual de Sup Race do Rio

Fluminense deve ter três 
retornos importantes para 
o clássico com o Vasco

Vice-presidente do STJD explica decisão 
de adiar julgamento de John Textor

O Fluminense deve ter retor-
nos importantes para o clássico 
contra o Vasco deste sábado, 
pela terceira rodada do Cam-
peonato Brasileiro. Poupados 
do jogo contra o Bahia, na última 
terça-feira, Marcelo e Felipe 
Melo devem voltar ao time para 
a partida. Além deles, o atacante 
Keno, que está recuperado de 
lesão e voltou aos treinos, está 
cotado para estar entre os rela-
cionados para a partida.

Felipe Melo e Marcelo foram 
poupados do jogo do Bahia 
somente pelo desgaste. Os dois 
estão treinando com o elenco. 
Keno, que saiu da transição para 
os treinos com o grupo, pode ser 

novidade no banco. O atacante 
não atua desde o dia 16 março 
- ele vem de lesão no tornozelo.

Por outro lado, o time ainda 
tem problemas no departamento 
médico. Gabriel Pires (lesão no 
joelho esquerdo), Marlon (lesão 
no joelho direito), Thiago Santos 
(lesão na coxa esquerda), Lelê 
(lesão joelho direito) estão fora. 
Renato Augusto, com lesão na 
panturrilha esquerda, já iniciou 
os trabalhos de transição.

Com um ponto em dois jogos 
no Campeonato Brasileiro, o Flu-
minense enfrenta o Vasco no 
próximo sábado, no Maracanã, 
às 16h, pela terceira rodada da 
competição.

Praia do Saco, em Manga-
ratiba (RJ), receberá no pró-
ximo 28 de abril, domingo, a 
primeira etapa do Campeo-
nato Estadual de SUP Race 
2024. A disputa promete agi-
tar as águas da região, com a 
presença de mais de 100 atle-
tas de stand up paddle repre-
sentando diversas cidades do 
estado do Rio de Janeiro. Esta 
edição traz diversas novida-
des, como workshops e ativi-
dades abertas a não atletas, 
interessados em conhecer o 
esporte. As inscrições podem 
ser feitas através do site da 
FESUPRJ.

As disputas contarão com 
atletas de idades a partir dos 
16 anos, distribuídos por dife-
rentes categorias, em circuito 
que apresentará distâncias 
diversas, adaptadas a todos 
os níveis e experiências dos 
competidores. Todas as cate-
gorias podem ser conferidas 
no site da federação.

Dentre os destaques da 

etapa, os atletas contarão 
com a presença de André 
Rosa, atleta profissional, trei-
nador e preparador físico, 
que ministrará uma pales-
tra com o Tema “Prepara-
ção Física para a atividade 
de Stand up Paddle”. Outro 
palestrante confirmado é 
Jonas Letieri, atleta profissio-
nal de SUP adaptado minis-
trando o tema “Superando 
Limites através do Stand up 
Paddle”. O cronograma de 
palestras ainda conta com 
Ruffio Shapper, atleta de SUP 
e shapper de pranchas, que 
levará o tema “materiais e 
produção de pranchas de 
stand up paddle”, em uma 
programação repleta de 
conhecimento e muita troca 
entre os participantes. A enti-
dade manterá a sua tradi-
ção de sortear uma prancha 
nova de Fun Race, tamanho 
11,0″/30.0/4,90, fabricada 
pelo chapper Chaves da 
Lotus, durante o evento.

Em sessão realizada na quin-
ta-feira (18) na sede do STJD, no 
Centro do Rio, o vice-presidente do 
órgão, Felipe Bevilacqua, explicou 
o pedido para adiar o julgamento 
de John Textor, dono da SAF do 
Botafogo, pelas declarações feitas 
após a derrota para o Palmeiras no 
Campeonato Brasileiro de 2023.

Segundo reportagem do “GE”, 
Bevilacqua teve uma reunião 
improvisada numa das salas ane-
xas do STJD com John Textor e 
seus advogados.

– Eu tive particularmente 
uma conversa com o dono da 
SAF Botafogo, o John Textor e os 
advogados, que me trouxeram 
algumas situações confidenciais, 

das quais me sinto mais confortá-
vel (de esperar). Aparentemente, 
nada de novo ou mais profundo. 
Como é um processo que não 
tem essa necessidade (de celeri-
dade), como falei anteriormente 
se não for parte da imprensa, que 
não deve interferir, eu me sinto 
mais confortável em apreciar o 
processo com mais calma. Estou 
retirando de pauta por mais uma 
semana – explicou Bevilacqua, na 
abertura da sessão.

Relator do caso, o auditor Mau-
ricio Neves Fonseca defende a 
suspensão de 105 dias (90 por 
ofensa à honra e 15 por invasão 
de campo) e multa de R$ 75 mil a 
John Textor.

Fla superou o SPFC  e saltou para o topo da tabela no certame, alcançando feito no ano em que foi campeão


